
ATA DA 97ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos vinte e cinco dias do mês de agosto do ano dois mil e vinte e um, com início às 10h 2 

realizou-se a 97ª Reunião da Diretoria do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 3 

4ª Região (MG). Estiveram presentes, a Conselheira Presidenta Lourdes A. Machado, a 4 

Conselheira Vice-Presidenta Suellen Ananda Fraga, a Conselheira Tesoureira Evely Najjar 5 

Capdeville e o Conselheiro Secretário Reinaldo da Silva Júnior. Assuntos tratados: Setor 6 

Compras/CRP-MG: A Assistente Administrativa Amanda Carneiro encaminhou Memorando 7 

Administrativo nº 2884/2021/04-COMP/04-GEADM/04-DIR referente à reabertura do Sistema 8 

de Planejamento e Gerenciamento de Contratações no mês de Setembro/2021. Solicitou às 9 

Gerências e Assessorias verificar se existe a intenção de promover a inclusão, exclusão ou 10 

redimensionamento de itens previstos ou não no Plano Anual de Contratações (PAC) de 11 

2022. Solicitou resposta até o dia 31/08/2021 para que possa fazer as devidas alterações no 12 

Sistema PGC, caso necessário. Deliberação: A Diretoria manifestou ciência. Setor 13 

Compras/CRP-MG: A Assistente Administrativa Amanda Carneiro encaminhou Memorando 14 

Administrativo nº 2922/2021/04-COMP/04-GEADM/04-DIR referente à assinatura do contrato 15 

de locação de 30 modens por 30 meses com a empresa Tim S.A. Ressaltou o seguinte: 1) 16 

caso seja assinado o contrato com Tim e seja determinada a volta presencial integral 17 

das(os) empregadas(os) públicas do CRP-04/MG, possivelmente seria pago por 18 

equipamentos que não seriam utilizados no todo (a lei 8.666/93 garante a redução de 25% 19 

do contrato, caso necessário); 2) O contrato de locação atual com a empresa HBA 20 

Tecnologia se encerrará em janeiro de 2022 e não poderá ser renovado por ter sido 21 

assinado em caráter emergencial. Caso não seja assinado o contrato com a empresa Tim e 22 

a situação de pandemia se estenda ou seja instituído um trabalho híbrido, o Conselho terá 23 

dificuldade em justificar uma nova contratação emergencial tendo em vista o declínio do 24 

contrato que está pronto para ser assinado. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a 25 

contratação de locação de 30 modens com a empresa Tim S.A, por meio da adesão a Ata 26 

de Registro de Preços do Ministério da Economia. Gerência Administrativa/CRP-MG: A 27 

Gerente Administrativa Mônica Campos encaminhou Memorando Administrativo nº 28 

2877/2021/04-GEADM/04-DIR referente a registro profissional com apresentação do diploma 29 

da FACISA Unaí e do RJ - Centro Universitário Uni Redentor de Itaperuna-RJ, com 30 

orientação pela continuidade do processo de registro junto ao CRP-MG. Deliberação: A 31 

Diretoria manifestou ciência. Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz 32 

Henrique encaminhou Memorando Administrativo Nº 2691/2021/04-SEJUR/04-DIR referente 33 

a informação de Remessa Necessária no processo em que é parte contrária a empregada 34 

pública Jenifer Cristine Teixeira Rodrigues, admitida para o Setor de Registros. No caso em 35 

questão, o TRF1 manteve a decisão de primeiro grau, Sentença Concede a Segurança, não 36 

havendo mais hipótese de modificação dessa, senão por meio de uma Ação Rescisória. 37 

Após conhecimento pela Diretoria, o Assessor Jurídico Luiz Henrique indicou o envio do 38 

processo ao Setor de Pessoal (04-DP) para conhecimento e registro de informação na ficha 39 

funcional da referida empregada pública. Deliberação: A Diretoria manifestou ciência e 40 

encaminha ao Departamento Pessoal para arquivamento na pasta funcional da empregada. 41 

Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz Henrique encaminhou notificação de 42 

arquivamento e comunicado de indeferimento do pedido de Instauração de Inquérito Civil em 43 

face de Ofício enviado ao MPT pelo Conselho Regional de Psicologia da 4ª Região e outras 44 

entidades de classe que defendem os interesses dos profissionais e que atuam no campo da 45 

psicologia, dando conta do quadro de precarização das condições de trabalho dos 46 

psicólogos e professores do curso de psicologia, que se ativam em escolas privadas de 47 

ensino superior. Deliberação: A Diretoria manifestou ciência. Setor Contábil/CRP-MG: O 48 

Contador José Silvério encaminhou solicitação de realização de Live sobre “legalidade, fluxo 49 

de pagamentos, classificação das despesas em centros de custo”. A participação na live 50 

ficará a critério de cada Conselheira(o) e Empregada(o) do CRP-04, público alvo do evento, 51 

não ensejando, em hipótese alguma, qualquer tipo de pagamento pela presença nessa 52 

atividade virtual. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a realização da live apenas 53 



para as(os) empregadas(os) públicas(os). Assessoria de Gestão de Pessoas: A Assessora 54 

de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli encaminhou Memorando Administrativo nº 55 

3045/2021/04-ASSGP/04-DIR referente a envio de relação de descrição de cargos para 56 

menores aprendizes. Solicitou autorização para contratação de Auxiliar de Operador de 57 

Suporte Técnico Aprendizagem em TI, com carga horária de 4h para a Gerência de 58 

Tecnologia da Informação e 2 vagas para o cargo de aprendizagem em Serviços 59 

Administrativos para lotação na Gerência Técnica e Gerência Administrativa, 60 

respectivamente. Deliberação: A Diretoria manifestou-se de acordo com o andamento da 61 

parceria com o CEDUC para contratação de 3 jovens aprendizes para atuarem nas 62 

Gerências Administrativa, Técnica e de Tecnologia da Informação. Assessoria de Gestão de 63 

Pessoas: A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli encaminhou Memorando 64 

Administrativo nº 3052/2021/04-ASSGP/04-DIR referente a pedido de aumento de carga 65 

horária de 06h para 08h diárias, resultando em uma alteração de 30h para 40h 66 

semanais. Justificou que vem sendo acionada continuamente entre 9h às 18h, e sempre 67 

atendo prontamente às demandas, por entender a importância deste serviço para a 68 

Instituição. Ressaltou que na cláusula vigésima do Acordo Coletivo de Trabalho (ACT) 69 

2020/2021, está previsto que a empregada pública poderá solicitar o aumento da jornada de 70 

6 para 8 horas, desde que devidamente justificado. Embora o ACT seja assinado com o 71 

Sindicato das empregadas (os) efetivas (os), ele é utilizado subsidiariamente para os cargos 72 

comissionados, de modo que esta solicitação possui embasamento na referida cláusula. 73 

Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar ao Assessor Jurídico Luiz Henrique para 74 

emitir parecer acerca do pedido apresentado pela Assessora de Gestão de Pessoas 75 

Taimara Spinelli. MPMG: O Oficial da 05ª Promotoria de Justiça de São Sebastião do 76 

Paraíso Reginaldo Batista de Aguiar encaminhou Ofício 331/2021 referente a Inquérito Civil 77 

Nº MPMG-0647.10.000038-7, solicitando que o CRP-MG possa fiscalizar a instituição in locu 78 

no Hospital Gedor Silveira e, assim, auxiliar no saneamento das irregularidades e/ou 79 

fechamento do local, se efetivamente impróprio para receber pacientes. Concedeu prazo de 80 

30 dias para apresentação de resposta. Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar 81 

à COF, a Comissão de Orientação em Saúde Mental, Álcool e outras Drogas e ao Assessor 82 

Jurídico Luiz Henrique para providência de resposta do Ofício. Centro Universitário Estácio 83 

Juiz de Fora: Coordenadora do Serviço de Psicologia Aplicada do Centro Universitário 84 

Estácio Juiz de Fora Tatiany Melo encaminhou convite para o Conselheiro Yghor Queiroz 85 

Gomes participar de evento virtual que será promovido pelo Instituição em conjunto com 86 

outras unidades do Brasil, em comemoração ao dia do psicólogo a ser realizada no dia 87 

26/08/2021, às 17h. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação do 88 

Conselheiro Yghor no evento. Aprovou ainda o pagamento de ajuda de custo pela 89 

representação. Conselheiro Luis Henrique: O Conselheiro Luis Henrique encaminhou convite 90 

recebido por meio do Of. 2.053/2021/SGM para participar representando o CRP-MG na 91 

Audiência Pública para debater as novas bases legais do Fundeb e a inserção dos 92 

assistentes sociais e psicólogos nas equipes multiprofissionais da educação básica, a 93 

realizar-se no dia 26/08/2021, às 10h. Solicitou ajuda de custo pela representação. 94 

Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação do Conselheiro Luis Henrique 95 

na Audiência. Aprovou ainda o pagamento de ajuda de custo pela representação. FAPAM-96 

Patos de Minas: O Coordenador dos Cursos de Enfermagem e Psicologia da FAMAP-Patos 97 

de Minas Wesley Souza encaminhou convite à Conselheira Evely Capdeville para ministrar 98 

palestra com o tema "Psicologia ciência e profissão: valorização, desafios e ética na 99 

contemporaneidade", a realizar-se no dia 02/09, às 19h30, por meio virtual. Deliberação: A 100 

Diretoria deliberou por aprovar a participação da Conselheira Evely Capdeville no evento 101 

promovido pela FAPAM/Pará de Minas. Aprovou ainda, o pagamento de ajuda de custo pela 102 

representação. CFP: O CREPOP/CFP encaminhou Ofício-Circular Nº 105/2021/S CREPOP/ 103 

GTec/CG-CFP referente a convite para reunião com a seguinte pauta: a) Propor tema e linha 104 

orientadora para o Seminário Nacional de 15 anos do CREPOP; b) Definir a comissão 105 

organizadora do evento. A reunião acontecerá no dia 1º/09/2021, às 17h. Solicitou a 106 



indicação do nome e email da(o) conselheira(o) que irá participar do evento, até o dia 107 

31/08/2021. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação do Conselheiro 108 

Luiz Felipe representando o CRP-MG na reunião sobre o Seminário Nacional do CREPOP. 109 

Aprovou ainda, o pagamento de ajuda de custo pela representação. CFP: A Gerência 110 

Técnica do CFP encaminhou Ofício-Circular nº 112/2021/GTec/CG-CFP referente a envio de 111 

informações sobre o processo da Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADI) – 3.841, relativo 112 

aos Testes Psicológicos. Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar às(aos) 113 

Conselheiras(os) para ciência. Setor Contábil/CRP-MG: O Contador José Silvério 114 

encaminhou solicitação de despesa enviada pelo Assistente Administrativo da Subsede 115 

Sudeste Genilson Almeida referente a pagamento pela participação da Conselheira Elza 116 

Lobosque em minicurso da Comissão de Avaliação Psicológica com o tema “Avaliação 117 

Psicológica em Processo de Seleção” no XIV Congresso de Psicologia da Zona da Mata e 118 

Vertentes, XVIII ENJUPSI. Solicitou aprovação do pagamento pela Diretoria. Deliberação: A 119 

Diretoria deliberou por indeferir o pagamento de ajuda de custo para o mini-curso no 120 

ENJUPSI à Conselheira Elza Lobosque. Assessoria Parlamentar e de Relações 121 

Institucionais/CRP-MG: O Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio 122 

Coquito encaminhou Memorando Administrativo 3117/2021/04-ASSPAR/04-DIR referente a  123 

aprovação de envio de propostas para a FENAPSI. São elas: 1) Definição de uma 124 

data/agenda- evento de lançamento da CAMPANHA 30 HORAS PSI (evento de lançamento, 125 

vídeos depoimentos de profissionais apoiadoras (es) estratégicos, lives e ações em redes 126 

sociais pelas 30 horas, posts, mascote etc.) 2) Articulação e potencialização do GRUPO DE 127 

WHATSAPP 30 HORAS com representação de Conselhos,  Entidades e Sindicatos de todas 128 

as regiões do Brasil; 3) Criação de Grupos de Trabalho Nacional/Regional para definição de 129 

forma alinhada as estratégias para as 30 horas: 3.1) GT de Fundamentação Técnica “Por 130 

que das 30 horas?” 3.2) GT de Articulação e Incidência Politica; 3.3) GT de Mobilização e 131 

Diálogo com a Categoria; 3.4) GT de Ação, sustentação e monitoramento Jurídico e 4)  132 

Eleições 2022 - Definir estratégias de compromisso das (os) candidatas (os)s com as 30 133 

horas. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar o envio das propostas de número 1 a 134 

3 para a Fenapsi. Indeferiu o envio da proposta número 4. Assessoria Parlamentar e de 135 

Relações Institucionais/CRP-MG: O Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais 136 

Antônio Coquito encaminhou Memorando Administrativo Nº 3121/2021/04-ASSPAR/04-DIR 137 

referente à contratação de drone para projeção no dia da(o) Psicóloga(o). A justificativa é 138 

para que se tenha arquivo das projeções com panorâmica do centro da cidade.  A Diretoria 139 

tinha aprovado sem o drone. É preciso a aprovação da Diretoria da projeção com o drone. 140 

Diante disto, para dar encaminhamento com o administrativo, o valor total do serviço é de R$ 141 

1.900,00 (um mil novecentos reais). Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a 142 

contratação da projeção com o registro em drone, no valor total de R$1.900,00. Outros 143 

assuntos/deliberações: Reunião com CFP sobre ajuda de custo: A Diretoria reuniu-se com 144 

o CFP com a participação da Conselheira Tesoureira Norma Cosmo, o Gerente 145 

Administrativo-Financeiro Antônio José Rodrigues e a Gerente Geral Miraci Mendes, 146 

representando o CFP e o Gerente Financeiro-Contábil Gustavo Lopes, o Assessor Jurídico 147 

Luiz Henrique e o Contador José Silvério, representando o CRP-MG. Miraci Mendes 148 

contextualizou a motivação a reunião a partir da publicação da Resolução CRP-MG Nº 149 

03/2021, que possibilitou o pagamento de ajuda de custo para atividades online, no contexto 150 

da pandemia. Após 3 meses da vigência da Resolução a Conselheira Lourdes Machado 151 

acompanhou a discussão na Reunião de Presidentes do Sistema Conselhos. Na 152 

oportunidade foi debatido sobre o pagamento de ajuda de custo e relatado que 3 CRPs 153 

fizeram o pagamento durante a pandemia e os demais não fizeram seguindo a normativa do 154 

TCU. A Miraci Mendes informou que conversou com a Conselheira Lourdes Machado a 155 

partir da preocupação desta com a realidade do Sistema Conselhos em relação ao 156 

pagamento de ajuda de custos e a partir daí tiveram reuniões internas com a Gerência 157 

Administrativa-Financeira do CFP e uma reunião realizada em 24/08 com a presença dos 158 

financeiros do CFP (Rogério Reis, José Eli, Antônio José) e CRP-MG (Gustavo Lopes e 159 



José Silvério), com  a participação da Conselheira Tesoureira Evely Capdeville, para verificar 160 

o entendimento do TCU a respeito e tentar tirar um encaminhamento para esta reunião. 161 

Elucidou que o TCU não analisa o CRP hoje, ele faz a análise das prestações de contas a 162 

posteriori. Levar a discussão para o GT Financeiro do CFP para tirar um entendimento para 163 

todo o Sistema Conselhos isso respalda, mesmo que não seja para agora. A proposta é 164 

levar a discussão no âmbito do Sistema Conselhos, para respaldar o CRP-MG e os demais 165 

CRPs que estão na mesma situação.  A Conselheira Lourdes Machado ressaltou que os 166 

outros CRPs (SP e PR) estão fazendo o pagamento de uma verba única, no valor de 167 

R$150,00 para quem solicitar. Relatou a insegurança jurídica em relação ao pagamento de 168 

ajuda de custo da forma que vem sendo feita no CRP-MG, até o GT Financeiro trabalhar e 169 

levar para a APAF. Ponderou que a APAF será em Novembro/2021 e no último cálculo feito 170 

já foram pagos R$80,000,00 em ajuda de custo no período acumulado, deste o início da 171 

vigência da Resolução. Para o CRP-MG o valor é irrisório. O que o CRPSolicitou uma 172 

definição até a decisão do GT Financeiro, que pode corroborar ou não com o que está sendo 173 

feito pelo CRP-MG. Informou que todas(os) Conselheiras(os) tem celular corporativo com 174 

internet e a alegação de que a ajuda de custo é para cobrir gastos com a internet e as(os) 175 

empregadas(os) tem modem, qual seria a defesa para o pagamento da ajuda de custo. Não 176 

sabe dizer se o TCU faria a fiscalização espontânea dos CRPs ou se poderia ocorrer uma 177 

denúncia. A Miraci Mendes explicou que o CFP tem conversado a respeito que o valor de 178 

R$110,00 pago pelo CRP é irrisório e a maior questão é a possibilidade de denuncismo. O 179 

CRP tem autonomia e estando bem documentado e respaldado, o CRP-MG pode aguardar 180 

a discussão no coletivo do Sistema Conselho. A proposta é que o GT Financeiro possa 181 

trazer um respaldo para os CRPs que estejam nesta situação. O Dr. Antônio José Rodrigues 182 

elucidou que o TCU se preocupa mais com o gasto e busca a economicidade. Não há uma 183 

legislação específica sobre as reuniões durante a pandemia e orientação pelo TCU. As 184 

reuniões virtuais geram uma economia para o CRP. Relatou que a Lei 11.000/2004 diz que o 185 

CFP é responsável por elaborar Resolução para o Sistema Conselho, de forma a resguardar 186 

a todos os CRP’s. Em relação a Resolução do CRP-MG entende que só faltou acrescentar à 187 

redação a situação de excepcionalidade da pandemia. A Conselheira Lourdes Machado 188 

perguntou sobre quem recai a responsabilidade sobre o pagamento de ajuda de custo. O Dr. 189 

Antônio José Rodrigues explicou que a responsabilidade é dos ordenadores de despesa, no 190 

caso a Conselheira Presidenta e a Conselheira Tesoureira. O Conselheiro Reinaldo Júnior 191 

avaliou que o CRP-MG está dando um passo em algo que ainda é desconhecido, mas que 192 

está sendo feito com muita consistência, fundamentação e consciência. Ponderou que caso 193 

o CRP-MG seja cobrado, tem justificativas e que o CFP está acompanhando o entendimento 194 

do Conselho. Por não ter precedência, avaliou que não é possível prever o que vai 195 

acontecer no futuro. Propôs continuar trabalhando com a Resolução do CRP-MG e mostrar 196 

que o Conselho está fazendo o correto e divulgar aos demais CRP’s e levar para a APAF. A 197 

Miraci Mendes explicou que houve um fato e a partir deste fato (pagamento de ajuda de 198 

custo por CRP’s) é necessária uma solução e entende que o melhor seria amparar a 199 

situação com uma Resolução do CFP. O CFP não aprovou para o seu Plenário diante do 200 

entendimento que naquele momento não tinha que ser feito o pagamento de ajuda de custo 201 

para atividades online. O CFP está trazendo a discussão e busca dar um apoio para uma 202 

saída.   A Conselheira Lourdes Machado indagou sobre a possibilidade de assinatura de um 203 

termo de compromisso de có-responsabilização da Diretoria com o Plenário. O Assessor 204 

Jurídico Luiz Henrique explicou que verba de representação ou ajuda de custo deve ser 205 

entendida pela sua finalidade e como é feito o procedimento, o nome não importará tanto na 206 

decisão do TCU. A finalidade é dar suporte material à(ao) Conselheira(o) não pague por 207 

suas próprias despesas o equipamento que utiliza para participar da reunião. Busca-se estar 208 

o mais próximo do valor de mercado para a indenização, tendo em vista que as atividades 209 

dos Conselheiros são honoríficas. Propôs trazer a discussão para a Plenária reavaliar a 210 

situação e registrar os votos nominais em Ata.  A Conselheira Lourdes Machado reafirmou a 211 

sua dúvida em relação a pagar a internet (ajuda de custo) e dar o celular que tem internet. O 212 



Assessor Jurídico Luiz Henrique ponderou que deveria ser analisado se a internet 213 

contratada permitiria a participação das(os) Conselheiras(os) nas reuniões. Sugeriu que seja 214 

feito um levantamento e apresentado na pauta para respaldar a decisão pelo Plenário. A 215 

Miracy Mendes explicou que o jurídico do CFP entendendo que tendo um parecer do jurídico 216 

do CRP não participaria da discussão ficando o financeiro, auditoria e tesouraria 217 

responsáveis dentro do CFP pela pauta. A Diretoria do CRP-MG pode levar ao Plenário 218 

trazendo a insegurança do pagamento. Não dá para dar a certeza que as atas respaldariam. 219 

O que o CFP pode fazer é trazer o debate para o Sistema Conselhos, ainda que seja na 220 

APAF de Novembro/2021. A decisão de suspender ou não, o CFP não tem uma opinião para 221 

dar. A Conselheira Lourdes Machado sugeriu suspender a Resolução até definição do 222 

coletivo. A Conselheira Norma ressaltou que nenhum CR consultado aprovou o pagamento 223 

de ajuda de custo. Não há um instrumento pelo TCU para regulamentar a prática. O CFP fez 224 

várias consultas e nas normativas disponíveis. É preciso inserir no GT Financeiro e discutir 225 

na APAF de Novembro/2021. Ressaltou que a Reunião de Presidentes não delibera. Neste 226 

sentido, é preciso fazer uma inserção deste ponto em APAF. O GT Financeiro levará o ponto 227 

com possibilidades ou não de manutenção para todo o Sistema Conselhos com a proposta 228 

de pagamento de ajuda de custo. Reunião com Comunicação: A Assessora de 229 

Comunicação Cristina Ribeiro informou que os cards da equipe de psicólogas da ETEC e 230 

estagiárias teve uma adesão bem interessante. A Conselheira Evely Capdeville sugeriu fazer 231 

um painel com todos os cards. A Conselheira Cristina Ribeiro informou que a interprete de 232 

libras foi contratada para 60 lives. A profissional está sendo consultada para atender a 233 

demanda na live promovida pelo PSIND-MG. Informou ainda, que a Revista será lançada 234 

virtualmente no dia 27/08 e posteriormente enviada impressa para a categoria.  A Gernete 235 

de Comunicação Nathalia Monteiro informou que o Assessor Parlamentar e de Relações 236 

Institucionais Antônio Coquito propôs o envio da filmagem feita pelo drone e as fotos tiradas 237 

da projeção. Sugeriu que inicie a ação na quinta-feira 26/08. A filmagem será editada dentro 238 

das condições do CRP-MG. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro propôs enviar um 239 

roteiro para a filmagem para facilitar a edição. Uma das mensagens a serem projetas é o 240 

slogan “A psicologia em todos os lugares” e outra “parabenizando os 59 anos da 241 

regulamentação da Psicologia.”. A logo ficará fixa em todas as projeções. A Gerente de 242 

Comunicação Nathalia Monteiro informou que, em relação ao PSS para a vaga de jornalista, 243 

ocorreu análise de currículo de 68 jornalistas. Destes foram selecionados 20, que receberam 244 

um formulário com uma redação e 16 responderam. Para a próxima etapa 10 candidatos 245 

serão selecionados. Elucidou que as etapas foram divididas pelo setor para não 246 

sobrecarregar a ninguém. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião eu, Reinaldo 247 

da Silva Júnior, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e 248 

pelos demais presentes. Belo Horizonte, 25 de agosto de 2021.                                                                        249 


